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Membros presentes 

Entidade Representante 

ABCON Luiz Panutti Carra (T) 

ABCON Ana Paula Fernandes Abrahão (S) 

ASSEMAE Paulo Roberto Szeligowski Tinel (T) 

CDRS Denis Herisson da Silva (T) 

CIESP - DR Bragança 

Paulista 
Michele Consolmagno (T) 

Consórcio PCJ 
Lilian Cristina de Moraes Guimarães 

Bozzi (S) 

Consórcio Piraí Roberto Mario Polga (T) 

DAAE Rio Claro Matheus Henrique Gonçalves (S) 

DAEE 
Viviane Maria Beduschi de Arantes 

(S) 

P.M. de Holambra Petrus Bartholomeus Weel (T) 

P.M. de Indaiatuba Karoline Monaro (S) 

SAA Denis Herisson da Silva (T) 

SABESP Maurício Polezi (T) 

SANASA Paulo Roberto Szeligowski Tinel (T) 

SEMAE Piracicaba Hugo Marcos Piffer Leme (T) 

SIMA André Luiz Sanchez Navarro (T) 

UNICA André Elia Neto (T) 

 

Membros ausentes com justificativa 

Entidade 

AESABESP 

CETESB 

DAE Jundiaí 

 
 

Membros ausentes sem justificativa 

Entidade 

AAEAA - Amparo 

ANA 

CODEN 

DAE Valinhos 

FIESP 

IGAM 

INEVAT 

Instituto Agir Ambiental 

IPÊ 

IPSA-C 

IPT 

P.M. de Jaguariúna 

Rotary International – D4590 

SAAE Atibaia 

SORIDEMA 

 

Convidados 

Entidade Representante 

Agência das Bacias PCJ 

 

Bruno Aranda 

Tiago Georgette 

Rebeca Silva 

Diogo Pedrozo 

Eduardo Léo 

Marcos Cazzonatto 

 Aline Santi 
 

Legenda: (T) – Titular; (S) – Suplente. 

 

1. Abertura: A pauta e a convocação da reunião foram 

enviadas aos presentes por meio de mensagem eletrônica no 

dia 18/11/2020, juntamente com o material da reunião. A 

abertura foi realizada pelo Sr. André Luiz Sanchez Navarro, 

representante da Secretaria de Infraestrutura e Meio 5 

Ambiente e coordenador da CT-PB, após verificação do 

quórum para a abertura da reunião. O Sr. André recordou 

aos presentes sobre as orientações iniciais aos participantes 

de reuniões não presenciais realizadas no âmbito dos 

Comitês PCJ, estabelecidas pela Nota Técnica da Agência 10 

das Bacias PCJ nº 01/2020 - Versão 02 (agosto/2020). Na 
sequência, apresentou a pauta proposta para a reunião, 

solicitando a manifestação dos membros sobre o seu 

conteúdo. A pauta foi aprovada por unanimidade. 2. 

Informes. 2.1. da Coordenação da CT-PB: O Sr. André 15 

comunicou que: a) a 24ª Reunião Ordinária dos Comitês 

PCJ será realizada em 11/12 e trará importantes itens de 

pauta relacionados com a temática do planejamento nas 

Bacias PCJ, tais como as aprovações do Plano de Aplicação 

Plurianual 2021-2025 (PAP-PCJ), do Plano Orçamentário 20 

Anual 2021 (POA-PCJ), do Relatório de Situação da 

UGRHI 5 e de critérios gerais para a aplicação de recursos; 

a adequação do Plano de Ação e Programa de Investimentos 

2020-2023 (PA/PI); e a criação do GT-Integração, no 

âmbito da CT-PL, para promover a integração das ações 25 

entre as CTs dos Comitês PCJ; b) foi enviada à 

Coordenadoria de Recursos Hídricos (CRHi) uma 
manifestação da diretoria dos Comitês PCJ para adiamento 

de discussão sobre a revisão da Deliberação CRH nº 

146/2012; c) será realizado, em 02/12, às 9:00 horas, o 30 

Webinário “Plano das Bacias PCJ 2020 a 2035: conhecer 

para implementar”, sendo o link para inscrições 

011.04.02.006
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https://rb.gy/euvp7o; informou que há um formulário para 
o envio prévio de contribuições e que perguntas e outras 

contribuições poderão também ser enviadas por meio de 35 

formulário a ser disponibilizado no dia do evento. As 

sugestões colhidas servirão de subsídios para os trabalhos 

do GT-Implementação, da CT-PB. 2. Aprovação da ata da 

87ª Reunião Ordinária da CT-PB, realizada em 

21/10/2020, por videoconferência: O Sr. André informou 40 

que foi disponibilizada junto do material da reunião a 

minuta da ata da 87ª Reunião Ordinária da CT PB, realizada 

em 21/10/2020, por videoconferência. Questionou os 

membros se poderia ser dispensada a leitura da ata, tendo 
os mesmos se manifestado favoravelmente. Em seguida, 45 

abriu a palavra para manifestações acerca do conteúdo da 

ata. Não havendo manifestações, colocou a minuta em 

votação, tendo sido a mesma aprovada por unanimidade. 3. 

Avaliação dos resultados da Oficina “Experiências e 

perspectivas sobre gestão da implementação de Planos 50 

de Recursos Hídricos” e coleta de subsídios para os 

trabalhos do GT-Implementação. O Sr. André recordou a 

realização da oficina em 16/11, ressaltando a importância 

das apresentações realizadas para os trabalhos do GT-

Implementação. Em seguida, passou a palavra para o Sr. 55 

Paulo Tinel, representante da ASSEMAE e da SANASA e 
coordenador do GT. O Sr. Paulo discorreu brevemente 

sobre a primeira reunião do GT, realizada em 05/11, 

ressaltando a importância da realização de uma reunião com 

cada município, para explicitar o papel do Plano de Bacias 60 

e firmar compromisso para sua implementação. O Sr. 

Michele, representante do CIESP Bragança Paulista, 

complementou afirmando que este é o momento de se 

conseguir compromisso com os prefeitos, uma vez que 

estão certas trocas em gestões municipais para 2021. O Sr. 65 

Polga, representante do CONIRPI, recomendou que essa 

explicação inicial sobre os objetivos do Plano deverá 
resultar na designação de um representante do município 

para otimizar o contato com o comitê. Ainda, ressaltou a 

importância de organização de pequenos grupos de 70 

municípios, bem como da mobilização de conselhos 

municipais, como, por exemplo, os COMDEMAs. A Srª. 

Lilian, representante do Consórcio PCJ, reiterou a 

necessidade de análise do contexto de mudanças nas 

gestões de muitos municípios, bem como a importância da 75 

definição de interlocutores nos municípios. Recomendou a 

realização, em um primeiro momento, de uma capacitação 

geral sobre o tema e, posteriormente, as reuniões pontuais 

com as prefeituras, para tratar das demandas específicas de 
cada uma. A Srª Ana Paula, representante da ABCON, 80 

sugeriu o contato as concessionárias de saneamento, nos 

municípios onde não há prestação do serviço pelo titular. 

Recomendou, também, que se avalie eventuais 

discordâncias entre a legislação vigente e as disposições do 

Plano, em particular no tocante às metas. O Sr. Eduardo 85 
Léo, coordenador de Sistemas de Informação da Agência 

das Bacias PCJ, ponderou sobre a importância de se 

realizar, previamente às reuniões com os municípios, 

reunião com a Agência Reguladora dos Serviços de 

Saneamento das Bacias dos Rios Piracicaba, Capivari e 90 

Jundiaí (ARES-PCJ), para cientificá-la do processo e evitar 

a confusão de papeis recorrente, pelos municípios, entre 

Comitês PCJ/Agência das Bacias PCJ e ARES-PCJ. 

Sugeriu, também, que se iniciasse as conversas com as 

prefeituras entre janeiro e fevereiro de 2021. O Sr. André 95 

ressaltou a importância de se organizar uma priorização de 
municípios para essas reuniões, considerando as 

prioridades estabelecidas no Plano. O Sr. Petrus considerou 

fundamental a participação dos municípios, reiterando a 

importância de tratar sobre a proteção dos mananciais e a 100 

conservação do solo e da água nas atividades agrícolas. O 

Sr. Polga ressaltou a necessidade de integração entre os 

instrumentos de planejamento regionais e municipais que 

envolvem o tema dos recursos hídricos. O Sr. Hugo, 

representante do SEMAE de Piracicaba/SP, também 105 

recomendou que o contato com as prefeituras seja realizado 

no início do ano, incluindo o secretário municipal 

responsável pelos temas de meio ambiente e agricultura, a 
fim de que nessa reunião inicial seja possível definir o 

interlocutor do município. Explicitou, também, a 110 

importância das reuniões para incentivar a inclusão de 

ações e recursos, nos Planos Plurianuais dos municípios, 

voltados ao atendimento das metas do Plano. Diante das 

manifestações iniciais dos presentes, o Sr. André iniciou a 

apresentação do material preliminar em elaboração no 115 

âmbito do GT-Implementação. O Sr. Hugo comentou sobre 

a possibilidade de utilização do Relatório de Situação da 

UGRHI 05 no acompanhamento da implementação do Plan, 

bem como da necessidade da participação da ARES-PCJ, 
como auxílio na avaliação das ações que estarão sendo 120 

realizadas pelos municípios. O Sr. Eduardo Léo sugeriu que 

as reuniões de acompanhamento previstas fossem 

realizadas com os interlocutores dos municípios, 

considerando o recorte de sub-bacias. O Sr. André retomou 

a palavra, agradecendo as contribuições de todos. Informou 125 

que serão encaminhadas ao GT-Implementação para 

aperfeiçoamento do material em discussão. 4. Discussão de 

proposta inicial de estudo sobre adaptação à mudança 

do clima. O Sr. André recordou a todos que há previsão no 

plano de trabalho da CT-PB sobre a realização de oficina 130 

voltada a discutir sobre o tema da adaptação às mudanças 
climáticas no âmbito das Bacias PCJ. Tal previsão foi 

realizada com base em disposição do contrato de gestão 

vigente entre a Agência Nacional de Águas e Saneamento 

Básico (ANA) e a Agência das Bacias PCJ, referente à 135 

demanda de elaboração de estudo sobre o tema. O Sr. André 

https://rb.gy/euvp7o
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informou que conversou com o Sr. Eduardo Léo sobre o 
assunto, entendendo pela importância de iniciar essa 

discussão no âmbito da CT, com vistas à coleta de subsídios 

para a elaboração, pela Agência das Bacias PCJ, de Termo 140 

de Referência (TR) para o referido estudo. O Sr. André 

passou a palavra para o Sr. Eduardo Léo, para apresentação 

sobre o assunto. O Sr. Eduardo discorreu sobre o assunto, 

apresentando informações sobre a ocorrência de eventos 

extremos, com ênfase na diminuição da precipitação, e 145 

conceitos importantes relacionados ao assunto, tais como 

vulnerabilidade de resiliência. Apresentou, também, um 

fluxograma preliminar de etapas para o estudo. Finalizada 
a apresentação, o Sr. André retomou a palavra, elogiando o 

conteúdo apresentado e abrindo para a manifestação dos 150 

presentes. O Sr. Petrus sugeriu que o estudo incluísse ações 

que já estão sendo realizadas pelos Comitês PCJ, como a 

diminuição de reuniões presenciais, ressaltando a 

importância, quanto à questão hídrica, de valorizar a 

infiltração da água no solo. O Sr. Polga sugeriu que fosse 155 

convidado para tratar do tema o Prof. Zuffo, da UNICAMP, 

que tem vasta experiência no assunto. Recomendou 

também a criação de grupo de trabalho (GT) para tratar do 

assunto. O Sr. André considerou importante a criação de um 

GT, sugerindo, também, que outras câmaras técnicas dos 160 
Comitês PCJ contribuam na discussão. O Sr. Eduardo Léo 

concordou sobre importância da integração de outras CTs 

na discussão, recomendando a participação de 

representantes da SABESP e da ANA com experiência no 

tema. O Sr. Hugo também considerou importante a criação 165 

do GT no âmbito da CT-PB, sugerindo o convite ao Prof. 

Léo Heller, relator sobre o tema água e saneamento na 

Organização das Nações Unidas (ONU) e consultor da 

Fundação Osvaldo Cruz (Fiocruz), para contribuir com as 

discussões em razão da experiência acumulada. Diante das 170 

manifestações, o Sr. André reiterou a proposta de criação 
do GT-Mudanças Climáticas, perguntando se haveria 

algum membro contrário. Não havendo manifestações 

contrárias, solicitou manifestação dos interessados em 

compor o GT. O GT-Mudanças Climáticas foi criado com 175 

a seguinte composição: Sr. Polga (CONIRPI); Sr. Hugo 

(SEMAE de Piracicaba/SP); Srª. Lilian (Consórcio PCJ); 

Sr. Petrus (P.M. de Holambra/SP); Sr. André Navarro 

(SIMA); Sr. André Elia (UNICA); Sr. Paulo (ASSEMAE); 

e por representante a ser indicado pela SABESP. O Sr. 180 

André propôs, também, como encaminhamento, o envio da 

apresentação do Sr. Eduardo aos membros da CT, 

acompanhada da solicitação para o envio de contribuições 
para o TR dentro do prazo de 15 (quinze) dias. A proposta 

foi aceita por unanimidade. 5. Encerramento: Não 185 

havendo mais assuntos a tratar, o Sr. André agradeceu a 

participação de todos e deu por encerrada a reunião. 
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André Luiz Sanchez Navarro 

Coordenador da CT-PB 195 

 

 

 

Viviane Maria Beduschi de Arantes 

Secretária da CT-PB 200 
 


